



Judul Skripsi :

**IMPLIKASI INVESTASI PERUSAHAAN MULTINASIONAL (MNC)
ASAL EROPA TERHADAP LIFTING MIGAS INDONESIA TAHUN 2015-
2019**

Skripsi ini diajukan untuk memenuhi persyaratan dalam memperoleh gelar Sarjana Hubungan Internasional

Nama : Salsa Melia Putri
NIM : 1910412044



**PROGRAM STUDI HUBUNGAN
INTERNASIONAL**

**FAKULTAS
ILMU SOSIAL ILMU POLITIK**

**UNIVERSITAS
PEMBANGUNAN NASIONAL "VETERAN"
JAKARTA**

2023

**IMPLIKASI INVESTASI PERUSAHAAN MULTINASIONAL (MNC)
ASAL EROPA TERHADAP LIFTING MIGAS INDONESIA TAHUN 2015-
2019**

**INVESTMENT IMPLICATIONS OF MULTINATIONAL COMPANIES
(MNC) FROM EUROPE ON INDONESIA'S OIL AND GAS LIFTING IN
2015-2019**

Oleh:

Salsa Melia Putri

1910412044

SKRIPSI

Untuk memenuhi salah satu syarat ujian

Guna memperoleh gelar Sarjana pada Program Studi Hubungan
Internasional

Telah disetujui oleh Tim Pembimbing pada


Tanggal seperti tertera di bawah ini

Jakarta, 14 Juli 2023

Pembimbing Utama


Andi Kurniawan, S.Sos., M.Si

Pembimbing Pendamping


M. Chairil Akbar S., S.IP, MA.



**Program Studi Hubungan Internasional
Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta
Tahun 2023**

PERNYATAAN ORISINALITAS

Skripsi ini adalah hasil karya sendiri dan semua sumber yang dikutip maupun yang dirujuk telah saya nyatakan dengan benar:

Nama : Salsa Melia Putri
NIM : 1910412044
Program Studi : Hubungan Internasional

Bilamana di kemudian hari ditemukan ketidaksesuaian dengan pernyataan ini maka, saya bersedia dituntut dan diproses sesuai dengan ketentuan yang berlaku.

Jakarta, 27 Juni 2023

Yang menyatakan,



Salsa Melia Putri

**PERNYATAAN PERSETUJUAN PUBLIKASI SKRIPSI
UNTUK KEPENTINGAN AKADEMIS**

Sebagai civitas akademik Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta, saya yang bertanda tangan di bawah ini:

Nama : Salsa Melia Putri
NIM : 1910412044
Fakultas : Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Program Studi : Hubungan Internasional

Demi pengembangan ilmu pengetahuan, menyetujui untuk memberikan kepada Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta Hak Bebas Royalti Non-Eksklusif (*non-exclusive royalty free right*) atas karya ilmiah saya yang berjudul:

**IMPLIKASI INVESTASI PERUSAHAAN MULTINASIONAL (MNC) ASAL EROPA
TERHADAP LIFTING MIGAS INDONESIA TAHUN 2015-2019**

Beserta perangkat yang ada (jika diperlukan). Dengan Hak Bebas Royalti ini, Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta berhak menyimpan, mengalih media/formatkan, mengelola dalam bentuk pangkalan data (*database*), merawat dan mempublikasikan skripsi saya selama tetap mencantumkan nama saya sebagai penulis/pencipta dan sebagai pemilik Hak Cipta.

Demikian pernyataan ini saya buat dengan sebenarnya.

Dibuat di : Jakarta
Pada tanggal : 27 Juni 2023
Yang menyatakan,



Salsa Melia Putri

PENGESAHAN SKRIPSI

Skripsi diajukan oleh:

Nama : Salsa Melia Putri
NIM : 1910412044
Program Studi : Hubungan Internasional
Judul Skripsi : **IMPLIKASI INVESTASI PERUSAHAAN MULTINASIONAL (MNC) ASAL EROPA TERHADAP LIFTING MIGAS INDONESIA TAHUN 2015-2019**

Telah berhasil dipertahankan dihadapan Tim Penguji dan diterima sebagai bagian persyaratan yang diperlukan untuk memperoleh gelar sarjana pada program studi Hubungan Internasional, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Pembangunan Nasional Veteran Jakarta.

Pembimbing I



Andi Kurniawan, S. Sos. M.Si.

Penguji I



Dr. Shanti Darnastuti, S.IP.,M.Si.

Penguji II



M. Chairil Akbar S, S.IP., MA

Ketua Program Studi



Andi Kurniawan, S. Sos. M.Si.

Ditetapkan di : Jakarta
Tanggal Ujian : 26 Juni 2023

ABSTRAK

Penelitian ini ditujukan untuk menjelaskan bagaimana implikasi investasi perusahaan multinasional (MNC) asal Eropa terhadap kegiatan *Lifting* migas Indonesia Tahun 2015-2019. MNC dapat mengalirkan FDI-nya di sektor minyak bumi Indonesia, sebab MNC melihat potensi cadangan minyak bumi Indonesia yang tersebar di berbagai wilayah. Sehingga, Indonesia menerima FDI yang cukup banyak di sektor minyak bumi negaranya dari berbagai MNC asing. Adanya FDI yang masuk ini jelas menghadirkan berbagai implikasi yang diterima oleh sektor minyak bumi Indonesia untuk membantu pemerintah dalam meningkatkan hasil *Lifting* minyak bumi Indonesia. Namun, adanya kontribusi dari investasi asing yang masuk di sektor minyak bumi Indonesia masih kurang untuk meniadakan gap antara target dan realisasi hasil *Lifting* minyak bumi Indonesia dari tahun 2015 hingga tahun 2019. Hal ini disebabkan dalam melakukan kegiatan *Lifting*, terdapat banyak faktor yang dapat mempengaruhi hasil akhir dari kegiatan *Lifting* minyak bumi yang dilakukan contohnya seperti faktor geologi, faktor teknologi, faktor ekonomi, dan sebagainya. Sehingga pemerintah melakukan berbagai macam upaya untuk mendorong peningkatan hasil *Lifting* minyak bumi Indonesia. Penelitian yang dilakukan menggunakan teori FDI dan konsep Natural Resource Management Policy. Kemudian, metode yang digunakan oleh penulis dalam penelitian ini yaitu kualitatif dengan melakukan pengumpulan data melalui wawancara langsung kepada berbagai pihak atau instansi terkait. Hasil dari penelitian ini menunjukkan bahwa FDI yang diberikan oleh perusahaan-perusahaan MNC asal Eropa memberikan kontribusi terhadap *Lifting* minyak bumi Indonesia.

Kata kunci: MNC, investasi asing, *Lifting*, migas Indonesia

ABSTRACT

This research is aimed at explaining the implications of European multinational company (MNC) investment for Indonesian oil and gas lifting activities in 2015-2019. MNC can channel its FDI into the Indonesian oil sector, because MNC sees the potential for Indonesia's petroleum reserves which are spread across various regions. Thus, Indonesia receives a significant amount of FDI in the country's petroleum sector from various foreign MNCs. The existence of this incoming FDI clearly presents various implications for the Indonesian oil sector to assist the government in increasing Indonesia's oil lifting results. However, the contribution from incoming foreign investment in the Indonesian petroleum sector is still insufficient to eliminate the gap between the target and the actual results of Indonesian oil lifting from 2015 to 2019. This is due to carrying out lifting activities, there are many factors that can affect the results the end of oil lifting activities carried out for example such as geological factors, technological factors, economic factors, and so on. So that the government made various efforts to encourage an increase in Indonesia's oil lifting results. The research was conducted using FDI theory and the concept of Natural Resource Management Policy. Then, the method used by the authors in this research is qualitative by collecting data through direct interviews with various parties or related agencies. The results of this study indicate that FDI provided by MNC companies from Europe contributes to the lifting of Indonesian oil.

Keywords: *MNC, foreign investment, Lifting, Indonesian oil and gas*

KATA PENGANTAR

Puji dan syukur kehadirat Allah SWT atas berkat rahmat, hidayah dan karunia-Nya kepada Penulis sehingga Penulis dapat menyelesaikan skripsi ini sebagai salah satu syarat untuk mendapatkan gelar Sarjana Hubungan Internasional (S1) dengan judul penelitian “Implikasi Investasi Negara Eropa Terhadap Lifting Migas Indonesia Tahun 2015-2019”. Penulis tidak dapat menyelesaikan salah satu proses akademik ini dengan tepat waktu tanpa adanya doa, motivasi yang kuat, kerja keras, serta dukungan dari orang-orang sekitar. Oleh sebab itu, pada kesempatan ini Penulis ingin berterima kasih kepada semua pihak yang telah mendukung dan mendoakan serta telah berperan dalam penyelesaian skripsi ini.

Pertama, Penulis ingin berterima kasih sebesar-besarnya kepada Bapak Agustian Basa Manan dan Ibu Amelda Sari selaku orang tua Penulis yang telah mendukung dan mendoakan Penulis tanpa henti selama mengerjakan skripsi ini. Sehingga dengan doa dan dukungannya penulis memiliki motivasi yang kuat untuk menyelesaikan skripsi ini.

Terima kasih kedua penulis ucapkan kepada Bapak Andi Kurniawan, S. Sos. M.Si. selaku Ketua Program Studi Hubungan Internasional dan dosen pembimbing 1 serta Bapak M. Chairil Akbar S, S.IP., MA selaku dosen pembimbing 2 atas arahan dan bantuannya selama mengerjakan skripsi ini. Tidak lupa bapak dan ibu dosen yang turut memberikan masukan selama pengerjaan skripsi ini berlangsung.

Tidak lupa penulis sampaikan ucapan terima kasihnya kepada kedua narasumber yang telah bersedia untuk di wawancarai oleh penulis yaitu Bapak Ninos selaku perwakilan Ditjen Migas dan Bapak Fathurrahman selaku perwakilan SKK Migas. Tanpa beliau, pengumpulan data serta validasi data yang dilakukan oleh penulis tidak dapat terjadi.

Penulis juga ingin menyampaikan rasa terima kasih serta apresiasinya kepada dirinya sendiri yang telah berhasil melalui proses-proses akademik yang ada hingga penyelesaian skripsi ini. Terakhir penulis ucapkan terima kasih kepada Mas Eko dan Mas Irgi yang selalu memberikan motivasi dan dukungan kepada penulis selama pengerjaan skripsi ini. Kemudian, Salsabila yang telah menemani serta memberikan dukungan moral dari awal hingga akhir perjalanan akademik penulis.

Selain itu juga kepada Zalwa yang telah memberikan semangat dan dukungannya sampai akhir penulisan skripsi ini. Terakhir kepada teman-teman yang namanya tidak dapat diucapkan satu persatu yang telah memberikan dukungan moral dan semangat yang tiada henti kepada Penulis. Karena dukungan moral dan semangat yang diberikan mereka tersebut, penulis dapat tetap sabar dan semangat untuk menyelesaikan skripsi ini.

Untuk mengakhiri ucapan terima kasih ini, penulis mohon maaf yang sebesar-besarnya. Karena Penulis tahu bahwasannya dalam penyusunan skripsi ini masih terdapat kekurangan. Oleh sebab itu, kritik dan saran yang membangun sangat diharapkan oleh Penulis untuk menyempurnakan skripsi ini. Penulis berharap semoga penelitian ini dapat berguna serta bermanfaat bagi Pembaca serta Penulis sendiri.

Jakarta, 28 Maret 2023

Salsa Melia Putri
1910412044

DAFTAR ISI

KATA PENGANTAR	viii
ABSTRAK	vi
ABSTRACT	vii
DAFTAR ISI	x
DAFTAR SINGKATAN	Error! Bookmark not defined.
DAFTAR TABEL	viii
DAFTAR GAMBAR	ix
BAB I : PENDAHULUAN	Error! Bookmark not defined.
I.1 Latar Belakang Masalah	Error! Bookmark not defined.
I.2 Rumusan Masalah	Error! Bookmark not defined.
I.3 Tujuan Penelitian	Error! Bookmark not defined.
I.4 Manfaat Penelitian	Error! Bookmark not defined.
I.5 Sistematika Penulisan	Error! Bookmark not defined.
BAB II : KERANGKA PEMIKIRAN	Error! Bookmark not defined.
II.1 Kerangka Pemikiran	Error! Bookmark not defined.
II.2 Alur Pemikiran	Error! Bookmark not defined.
BAB III : METODOLOGI PENELITIAN	Error! Bookmark not defined.
III.1 Objek Penelitian	Error! Bookmark not defined.
III.2 Jenis Penelitian	Error! Bookmark not defined.
III.3 Teknik Pengumpulan Data	Error! Bookmark not defined.
III.4 Sumber Data	Error! Bookmark not defined.
III.5 Teknik Analisis Data	Error! Bookmark not defined.
III.6 Lokasi dan Waktu Penelitian	Error! Bookmark not defined.
BAB IV : GAMBARAN UMUM PRODUKSI DAN LIFTING MIGAS NASIONAL	Error! Bookmark not defined.
IV.1 Potensi Migas di Indonesia	Error! Bookmark not defined.
IV.2 Faktor-Faktor yang Mempengaruhi Perbedaan Target dan Realisasi Hasil Lifting Minyak Bumi Indonesia	Error! Bookmark not defined.
IV.3 Hambatan serta Tantangan Lifting Minyak Bumi Indonesia	Error! Bookmark not defined.
BAB V : KONTRIBUSI MNC TERHADAP LIFTING MIGAS INDONESIA	Error! Bookmark not defined.

V.1 Penerapan Resource Management Policy di Sektor Migas IndonesiaError! Bookmark not defined.
V.2 Investasi MNC Asal Eropa di Sektor Migas Indonesia	Error! Bookmark not defined.
V.3 Upaya Pemerintah Indonesia dalam Mendorong Lifting Minyak Bumi IndonesiaError! Bookmark not defined.
V.4 Implikasi Investasi Perusahaan-Perusahaan Multinasional Migas Eropa Bagi IndonesiaError! Bookmark not defined.
BAB VI: PENUTUPError! Bookmark not defined.
VI.1 KesimpulanError! Bookmark not defined.
VI.2 SaranError! Bookmark not defined.
DAFTAR PUSTAKAError! Bookmark not defined.
DAFTAR RIWAYAT HIDUPError! Bookmark not defined.
LAMPIRANError! Bookmark not defined.

DAFTAR SINGKATAN

BOPD	= Barrel of Oil Per Day
BIT	= Bilateral Investment Treaties
CSR	= Corporate Social Responsibility
EOR	= Enhanced Oil Recovery
FCC	= Fluid Catalytic Cracking
FDI	= Foreign Direct Investment
INE	= National Statistic Institute
IPA Convex	= Indonesian Petroleum Association Convention and Exhibition
IUCN	= International Union for the Conservation of Nature
JDA	= Joining Development Agreement
KEMENKEU	= Kementerian Keuangan
KESDM	= Kementerian Energi dan Sumber Daya Mineral
KKKS	= Kontraktor Kontrak Kerja Sama
LNG	= Liquefied Natural Gas
LPO	= Loss Production Opportunity
MCA	= Master Cooperation Agreement
MMSTB	= Million Stock Tank Barrels
MNC	= Multinational Corporation
MSA	= Master Service Agreement
NBS	= Nigerian Bureau Statistics
OECD DAC	= OECD's Development Assistance Committee
OPEC	= The Organization of the Petroleum Exporting Countries
OSAs	= Operating Service Agreements
PDVSA	= Petroleos de Venezuela
PERMEN	= Peraturan Menteri
PoD	= Plan of Development
SDA	= Sumber Daya Alam
SPDC	= Shell Petroleum Development Company of Nigeria
UNCTAD	= United Nations Conference on Trade and Development
UNEP	= United Nations Environment Programme
WK	= Wilayah Kerja

DAFTAR TABEL

Tabel 3.1.....	Error! Bookmark not defined.
Waktu Penelitian	Error! Bookmark not defined.
Tabel 4.1.....	Error! Bookmark not defined.
Cadangan Minyak Bumi Indonesia.....	Error! Bookmark not defined.
Tabel 4.2.....	Error! Bookmark not defined.
Jumlah <i>Lifting</i> Minyak Bumi dan Kondensat	Error! Bookmark not defined.
Tabel 4.3.....	Error! Bookmark not defined.
Perincian MNC Asal Eropa yang Berkontribusi terhadap Produksi dan Kondensat Minyak Bumi Indonesia.....	Error! Bookmark not defined.

DAFTAR GAMBAR

Gambar 1.1	Error! Bookmark not defined.
Angka Target dan Realisasi Lifting Minyak Bumi Indonesia	Error! Bookmark not defined.
Gambar 2.1	Error! Bookmark not defined.
Alur Pemikiran	Error! Bookmark not defined.
Gambar 4.1	Error! Bookmark not defined.
Peta Persebaran Cadangan Minyak Bumi Indonesia	Error! Bookmark not defined.
Gambar 4.2	Error! Bookmark not defined.
Produksi Minyak Bumi Indonesia.....	Error! Bookmark not defined.
Gambar 4.3	Error! Bookmark not defined.
Lifting Minyak Bumi Indonesia.....	Error! Bookmark not defined.
Gambar 4.4	Error! Bookmark not defined.
Investasi di Sektor Minyak Bumi Indonesia ..	Error! Bookmark not defined.
Gambar 4.5	Error! Bookmark not defined.
Investasi di Sektor Minyak Bumi Indonesia ..	Error! Bookmark not defined.

DAFTAR LAMPIRAN

Lampiran A. Surat Permohonan Riset	86
Lampiran B. Dokumentasi Pelaksanaan Wawancara.....	89
Lampiran C. Form A2 Bimbingan Skripsi.....	91
Lampiran D. Lembar Persetujuan Sidang Skripsi.....	92
Lampiran E. Uji Turnitin.....	93
Lampiran F. Sertifikat	94
Lampiran G. Daftar Riwayat Hidup.....	95